

ВЕСТИК

САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОГО УНИВЕРСИТЕТА

Серия 14
Выпуск 2

2011
Июнь

ПРАВО

НАУЧНО-ТЕОРЕТИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ. ИЗДАЕТСЯ С АВГУСТА 1946 ГОДА

СОДЕРЖАНИЕ

ГРАЖДАНСКОЕ И КОММЕРЧЕСКОЕ ПРАВО

Макарова О. А. Использование системного подхода при реформировании российского законодательства о хозяйственных обществах	3
Матиящук С. В. Система договорных обязательств в сфере теплоснабжения	11
Винницкий А. В. Перспективы легитимации госкорпораций в качестве юридических лиц публичного права	18
Романова В. В. Саморегулирование в энергостроительстве: правовые проблемы организации и управления	29

ПУБЛИЧНОЕ ПРАВО

Коновалов А. И. Миры о национализации	40
Писаревский Е. Л. Качество и безопасность услуг в сфере туризма: вопросы стандартизации и классификации	46
Петров Д. А. Право антимонопольных органов на информацию в ходе осуществления контроля за соблюдением антимонопольного законодательства	56

ГРАЖДАНСКИЙ ПРОЦЕСС

Слепченко Е. В. Проверка судебных актов по гражданским делам в апелляционном порядке	66
--	----



САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ ОСНОВАН В 1724 ГОДУ
1824 – ГОД ВЫХОДА В СВЕТ ПЕРВОГО ИЗДАНИЯ УНИВЕРСИТЕТА

© Авторы статей

© Издательство

Санкт-Петербургского университета, 2011

МЕЖДУНАРОДНОЕ ПРАВО	
Скворцов О. Ю. О конституционных основаниях рассмотрения третейскими судами и международными коммерческими судами споров с публичным элементом	74
Богданова Д. И. Международно-правовая регламентация оказания медицинской помощи лицам, свободы которых ограничена	80
Жиганова А. А. Проблемы присоединения Российской Федерации к Конвенции Совета Европы о гражданско-правовой ответственности за коррупцию от 4 ноября 1999 года	85
Аннотации	90
Abstracts	93
Contents	96

АННОТАЦИИ

Макарова О. А. Использование системного подхода при реформировании российского законодательства о хозяйственных обществах // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2011. Вып. 2. С. 3–10.

Реформирование законодательства о хозяйственных обществах может осуществляться по разным направлениям. Первый путь заключается в совершенствовании Гражданского кодекса РФ, второй путь — принятие на основе ГК РФ специального закона о хозяйственных обществах. Законодательство о хозяйственных обществах рассматривается как система, к которой применимы принципы системного подхода.

Ключевые слова: системный подход, принцип целостности, принцип сложности, хозяйствственные общества, единый закон о хозяйственных обществах.

Матиящук С. В. Система договорных обязательств в сфере теплоснабжения // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2011. Вып. 2. С. 11–17.

В статье анализируется система договоров, опосредующих отношения на рынке тепловой энергии. Недавно в России произошло обновление законодательства в области теплоснабжения, направленное на изменение правового регулирования отношений, связанных со снабжением потребителей тепловой энергией. В частности, оно привело к появлению новых договорных форм, призванных урегулировать отношения по теплоснабжению. Выводы автора могут быть использованы в правоприменительной практике.

Ключевые слова: договорные обязательства, система теплоснабжения, энергосбережение, договор теплоснабжения, передача тепловой энергии.

Винницкий А. В. Перспективы легитимации госкорпораций в качестве юридических лиц публичного права // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2011. Вып. 2. С. 18–28.

В статье анализируются последние тенденции развития российской правовой системы, касающиеся статуса государственных корпораций (компаний) и других юридических лиц публичного права. Обосновывается необходимость легального закрепления в России института публичных юридических лиц в контексте осуществляемых мер по совершенствованию гражданского законодательства.

Ключевые слова: госкорпорации, госкомпании, юридические лица публичного права, публичные функции.

Романова В. В. Саморегулирование в энергостроительстве: правовые проблемы организации и управления // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2011. Вып. 2. С. 29–39.

В настоящей статье автор проводит анализ правовых проблем, возникающих в процессе создания и управления саморегулируемых организаций в сфере строительства энергетических объектов. Особое внимание уделено правовой природе и основным функциям саморегулируемых организаций.

Ключевые слова: саморегулируемые организации, некоммерческие организации, правовое регулирование, государственный реестр.

Коновалов А. И. **Мифы о национализации** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2011. Вып. 2. С. 40–45.

В статье разоблачается миф о стремлении большевиков национализировать нефтяную промышленность. Автор доказывает неизбежность ее национализации в кризисных условиях гражданской войны.

Ключевые слова: государственная собственность, национализация предприятий, государственная монополия, кризисное управление, государственное регулирование цен.

Писаревский Е. Л. **Качество и безопасность услуг в сфере туризма: вопросы стандартизации и классификации** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2011. Вып. 2. С. 46–55.

В настоящей статье рассматриваются вопросы правового обеспечения качества и безопасности услуг туристской индустрии. Даётся характеристика особенностей стандартизации и классификации объектов туристской индустрии. Исследуется актуальный зарубежный опыт в данной сфере.

Ключевые слова: безопасность туризма, стандартизация и классификация объектов туристской индустрии, стандарты качества услуг в сфере туризма.

Петров Д. А. **Право антимонопольных органов на информацию в ходе осуществления контроля за соблюдением антимонопольного законодательства** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2011. Вып. 2. С. 56–65.

Осуществление контроля за соблюдением антимонопольного законодательства предполагает необходимость получения Федеральной антимонопольной службой России (далее — ФАС) и ее территориальными органами документов и информации. Но только законные требования ФАС с учетом складывающейся судебной практики влекут обязанность по предоставлению документов и информации.

Ключевые слова: конкуренция, информация, документы, антимонопольные органы, антимонопольный контроль.

Слепченко Е. В. **Проверка судебных актов по гражданским делам в апелляционном порядке** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2011. Вып. 2. С. 66–73.

В статье рассматриваются вопросы совершенствования проверки судебных актов по гражданским делам в апелляционном порядке.

Ключевые слова: гражданский процесс, арбитражный процесс, проверка судебных актов, апелляционный порядок.

Скворцов О. Ю. **О конституционных основаниях рассмотрения третейскими судами и международными коммерческими судами споров с публичным элементом** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2011. Вып. 2. С. 74–79.

Статья посвящена проблемам конституционности рассмотрения третейскими судами споров о правах на недвижимость.

Ключевые слова: третейские суды, конституционность споров о правах на недвижимость.

Богданова Д. И. Международно-правовая регламентация оказания медицинской помощи лицам, свободы которых ограничена // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2011. Вып. 2. С. 80–84.

В статье проводится сравнительный анализ положений специальных международных документов по вопросу оказания медицинской помощи лицам, свободы которых ограничена. На международно-правовом уровне установлен минимальный объем услуг, который должен получить каждый человек, свободы которого ограничена. При этом государства в национальном законодательстве должны конкретизировать порядок и условия оказания медицинской помощи таким лицам.

Ключевые слова: медицинская помощь, лица, свободы которых ограничена, задержанные, заключенные, несовершеннолетние правонарушители.

Жиганова А. А. Проблемы присоединения Российской Федерации к Конвенции Совета Европы о гражданско-правовой ответственности за коррупцию от 4 ноября 1999 года // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2011. Вып. 2. С. 85–89.

Статья посвящена анализу соответствия Конвенции Совета Европы о гражданско-правовой ответственности за коррупцию от 4 ноября 1999 г. правовой системе Российской Федерации. Автор рассматривает основные положения данной Конвенции во взаимосвязи с существующими в российском законодательстве нормами и вносит свои предложения относительно возможных изменений действующего законодательства.

Ключевые слова: коррупция, гражданско-правовая ответственность, возмещение ущерба, исковая давность, недействительность сделок.

ABSTRACTS

Makarova O. A. Resort to Systematic Approach When Reforming Russian Legislation on Economic Societies // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2011. P. 3–10.

Reforming legislation on economic societies can be carried out in different directions. The first way is to improve the RF Civil Code, the second one is to pass a special law on economic societies on the bases of the RF CC. Legislation on economic societies is regarded as a system to which the principles of systems approach are applied.

Keywords: systematic approach, principle of integrity, principle of complexity, economic societies, uniform law on economic societies.

Matiyashchuk S. V. The System of Contractual Obligations in the Sphere of Heat Supply // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2011. P. 11–17.

The article analyzes the system of contracts mediating relations at the market of heat energy. Recently in Russia the renewal of legislation in the field of heat supply aimed at the revision of legal regulation of relations connected with the supply of consumers with heat energy took place. In particular it resulted in the appearance of new contractual forms meant to regulate relations in heat supply. Author's conclusions may be used in law enforcement practice.

Keywords: contractual obligations, heat supply system, energy conservation, heat supply contract, transmission of heat energy.

Vinnitsky A. V. Prospects of Legitimization of State Corporations as Legal Entities of Public Law // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2011. P. 18–28.

The article examines recent tendencies in the development of the Russian legal system pertinent to the status of state corporations (companies) and other legal entities of public law. It also gives grounds for the necessity of legal consolidation of the institution of public legal entities in Russia in the context of the realized measures concerning the improvement of civil legislation.

Keywords: state corporations, state companies, legal entities of public law, public functions.

Romanova V. V. Self-Regulation in Power Building: Legal Problems of Organization and Management // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2011. P. 29–39.

In the present article the author analyzes legal problems arising in the process of creation and management of self-regulated organizations in the sphere of construction of power objects. Special attention is paid to legal nature and principal functions of self-regulated organizations.

Keywords: self-regulated organizations, non-profit making organizations, legal regulation, public register.

Konovalov A. I. Myths about Nationalization // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2011. P. 40–45.

The article discloses the myth concerning the yearning of Bolsheviks for nationalization of oil industry. The author proves the inevitability of its nationalization under the conditions of civil war crisis.

Keywords: state property, nationalization of enterprises, state monopoly, crisis management, state price regulation.

Pisarevsky Ye. L. **Quality and Safety of Services in the Sphere of Tourism: Issues of Standardization and Classification** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2011. P. 46–55.

The present article considers issues of legal ensuring of quality and security of services in tourist industry. It also gives a description of peculiarities of standardization and classification of tourist industry objects, and examines topical foreign experience in the sphere in question.

Keywords: tourism security, standardization and classification of tourist industry objects, standards of quality of services in the sphere of tourism.

Petrov D. A. **The Right of Antimonopoly Bodies to Information in the Course of Exercising Control Over the Observance of Antimonopoly Legislation** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2011. P. 56–65.

Control actions over the compliance with anti-monopoly legislation presupposes the necessity of receipt of documents and information by the Federal Anti-Monopoly Service of Russia (hereinafter FAS) and its territorial bodies. But only lawful FAS demands subject to resulting from judicial practice involve duties to provide documents and information.

Keywords: competition, information, documents, anti-monopoly bodies, anti-monopoly control.

Slepchenko Ye. V. **Inspection of Judicial Civil Cases Acts by Appellate Order** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2011. P. 66–73.

The article deals with the issues of improvement of examination of judicial acts in civil cases by way of an appeal.

Keywords: civil procedure, arbitration procedure, examination of judicial acts, appeal.

Skvortsov O. Yu. **On Constitutional Grounds for Consideration of Disputes with a Public Element by Arbitration Courts and International Commercial Courts** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2011. P. 74–79.

The article is devoted to the problems of constitutionality of consideration of disputes concerning the rights to real estate by arbitration courts.

Keywords: arbitration courts, constitutionality of disputes concerning the right to real estate.

Bogdanova D. I. **International-law Regulation Concerning Rendering Medical Help to People Whose Freedom Is Restricted** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2011. P. 80–84.

The article presents a comparative analysis of regulations of special international documents *re* delivery of health care to persons whose freedom is limited. On the international-law level the minimum size of services which every person whose freedom is limited has to receive. And states have to specify the procedure and conditions of health care delivery to such persons in their national legislation.

Keywords: health care, persons whose freedom is limited, apprehended, prisoners, juvenile delinquents.

Zhiganova A. A. **Problems of Accedence of the Russian Federation to the EC Civil Law Convention on Corruption, November 4, 1999** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2011. P. 85–89.

The article is devoted to the analysis of the conformity of Civil Law Convention on Corruption of the Council of Europe dated November 4, 1999, with the legal system of the Russian Federation. The author considers basic provisions of this Convention in interconnection with the norms of Russian legislation and introduces her proposals concerning possible alterations of the current legislation.

Keywords: corruption, civil law responsibility, recovery of damages, limitation of actions, invalidity of legal transactions.

CONTENTS

Civil and commercial law

<i>Makarova O. A.</i> Resort to systematic approach when reforming Russian legislation on economic societies.....	3
<i>Matiyashchuk S. V.</i> The system of contractual obligations in the sphere of heat supply..	11
<i>Vinnitsky A. V.</i> Prospects of legitimization of state corporations as legal entities of public law.....	18
<i>Romanova V. V.</i> Self-regulation in power building: legal problems of organization and management	29

Public law

<i>Konovalov A. I.</i> Myths about nationalization	40
<i>Pisarevsky Ye. L.</i> Quality and safety of services in the sphere of tourism: issues of standardization and classification	46
<i>Petrov D. A.</i> The right of antimonopoly bodies to information in the course of exercising control over the observance of antimonopoly legislation	56

Civil procedure

<i>Sleptchenko Ye. V.</i> Inspection of judicial civil cases acts by appellate order	66
--	----

International law

<i>Skvortsov O. Yu.</i> On constitutional grounds for consideration of disputes with a public element by arbitration courts and international commercial courts	74
<i>Bogdanova D. I.</i> International-law regulation concerning rendering medical help to people whose freedom is restricted	80
<i>Zhiganova A. A.</i> Problems of accidence of the Russian Federation to the EC Civil Law Convention on Corruption, November 4, 1999	85
Abstracts	93